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万载县的有机农产品品质优良，但
是万载县的农民却感叹，当地大部分农
产品都不能实现高收益。

开展有机农业后，带动了当地农民增收，
有些农民靠着有机品牌搞起有机饭店，还有
些农民去当地农产品企业做有机食品加工。

万 载 县 谢 溪 村 的 村 民 易 林 福 借 着 政
府搞“草莓节”吸引大量游客之机，推出了
自家的有机菜，一只鸡卖 80 至 100 元，比
市场上成批量生产的鸡贵出一倍不止，易
家 的 饭 店 一 天 最 多 的 时 候 接 待 了 100 位
游客，甚至吸引了外国游客前来品尝，一
个月左右的时间赚了几千块钱。“许多地
方农民靠着出去打工增收致富，但是我们
搞有机农业，让农民在家门口找到了致富
的门路。”茭湖乡宣传委员高秋生说。

凭借质量安全放心，有机农产品赢得良
好的经济效益，在一些大城市的市场上有机
农产品能卖出比普通农产品高 50%以上的
价格。

有机农业在赢得市场肯定的同时，也带来
了显著的环境效益。“在新农村建设中，提高农
民的生活水平不仅在于花钱盖几间新房，而是
要切实提高农民的生产生活理念。我们通过
发展有机农业做到了这一点。”高秋生说。

万载县的有机农业搞得风生水起，农产品
品质优良，如果放到北京等消费力旺盛的大市
场，价格不菲。但是万载县的农民却感叹，当
地大部分农产品都不能实现这样的高收益。

据介绍，有机农产品脚板薯在北京的市
场上卖到一斤 29 元，而在当地卖 2.5 元一

斤 。 万 载 县 农 民 种 植 较 多 的 草 莓 及 大 部
分蔬菜面临着既不易于包装深加工，又不
宜于长时间或远途运输的现状，不得不就
地消化。而本地消费水平不高，导致有机
农 产 品 卖 不 到 较 高 的 价 钱 。 茭 湖 乡 农 民
告诉记者，有机农产品在当地收购价只比
普通的农产品贵一点，有机农业的收入和
传统农业在经济收益上差不太多。

去年万载县当地有机稻亩产 800 斤左
右，市场收购价每斤 1.8 元左右，这样农民每
亩的收入约 1440元，而其他地方常规种植的
杂交稻每亩产量 1000 斤，市场收购价每斤
1.35 元到 1.40 元，农民每亩收入 1350 元到
1400元，二者实际相差确实不大。

企 业 能 否 在 有 机 农 业 中 获 得 巨 大 收
益？记者走进当地的农产品加工企业。康
强有机农业开发有限公司副总经理钟学英
告 诉 记 者 ，公 司 2010 年 建 了 有 机 米 加 工
厂，主要供应香港，去年的有机稻收购价在
每斤 2 元到 2.4 元，出售时要保证公司的毛
利在 5%至 8%之间。利润空间也很有限。
农产品之所以到达大城市市场价格偏高，
在冷冻、运输、房租等环节增加了不少额外
成本，再加上供不应求也是关键因素。

有机农业的发展没有良好的外部环境支
持，这也是有机农产品收益平平的一个原
因。万载县茭湖乡党委书记黄绍儒说，有些
假冒产品打着有机的牌子，造成真的有机产
品没法生存。

有机农业本来就投入成本大、管理难度
也高，农民种植有机农产品的积极性很容易
挫伤，这也是万载县乃至全国许多地方发展
有机农业亟须解决的问题。

有机农业如何才能大有作为
—— 江 西 省 万 载 县 采 访 记

本报记者 杜 芳

在实现农业高产的道路上，农药化肥使用不当，农产品安全问题等，为农业

可持续发展带来一定的阻力。

如何满足人们对安全的农产品的需求，实现农业可持续发展，有人看好有机

农业。有机农业能否为农产品安全和农业发展破题，有机农业的发展又面临着

哪些问题？日前记者深入江西省宜春市万载县进行采访。

从常规产品到有机产品，转型是一
个漫长而艰苦的过程。

农业部公布的国家级有机食品原料标
准化生产基地，江西省占了 30%以上，并有 5
个全国最大的食品生产基地，有机食品在数
量和质量上都位居全国前列。江西省万载
县发展有机农业的时间较早，1999 年，万载
县茭湖乡按照国际标准建立了第一个有机
农业示范园区，如今全县有机农业已成为强
县富民的新兴支柱产业。

从常规产品到有机产品，转型是一个漫
长而艰苦的过程。土地要首先经过三年的转
换期，在这段时间禁止打农药和化肥，土地通
过自我挥发和转换，消除以前农药化肥等残
留物的影响，为之后的有机农业作准备。

万载县茭湖乡有机农业示范园是按照
国际标准建立的有机农业示范园，乍一看却
不如普通的农业园“干净利落”，田埂间是密
密麻麻的杂草，农作物的叶子上还有清晰可

见的虫眼。但这正是园区的“有机”所在。
“一般老百姓种地除草用除草剂，灭虫喷

农药，施的化学肥料，杂草害虫除得干净，作
物长得好，但同时也带来了污染和食品安全
问题。”万载县有机农业办公室副主任潘细
和说。

“但是有机农业不同，有严格的有机标
准，在作物种植过程中采用人工除草、利用
物理特性驱虫避虫而不是将虫子赶尽杀绝、
施的生物肥料是人畜粪便通过充分沤制、腐
蚀后使用。这样种出来的农作物安全生态，
只有安全的农作物虫子才会去吃。”

光是不施化肥不打农药还不叫有机农业，
有机农业最关键的是要有一个有机的生态体
系，不仅土壤要有机，连空气、水质及周边环境
也要有机。

有机农业投入多。在有机农业示范园
里，几个农民正在田间人工除草，割下的杂
草一捆捆堆放在田埂，可以自然腐烂作为肥
料增加土壤的有机质。

杂草长得快，费人工，一个月要除草四

到五次，毛豆地一亩地至少要三天才能除
完，而玉米一亩地除草也需要半天时间。万
载县谢溪村农民易林福指着一片玉米地告
诉记者，一亩地雇人除草要 200 元左右，这
20亩地光除草一次的费用就要 4000元。

在玉米地里，一个太阳能光板吸引了记
者，走近一看，光板下面一个装水的容器漂
满了虫子的尸体。易师傅告诉记者，这是一
个太阳能诱杀灯，太阳能光板白天吸收光
能，夜间为诱杀灯供电，虫子趋光就会飞来
掉在水里淹死，灭虫的同时不带来任何污
染。一个诱杀灯的功效基本上可以覆盖远

处 50 亩的田地。“2009 年在政府扶持下，换
成现在这个太阳能的，3000多元一个。如果
是石化农业，普通的农田用十几块钱的杀虫
剂，我们这个杀虫成本是人家的上百倍。”易
师傅说。

种植有机农作物不光除草、杀虫成本高，
施肥也更费时费工。如果施化工肥，不仅肥
力高促亩产，而且一亩地30斤到50斤化肥就
够了，成本也省，但是施有机肥则需要多次施
肥，大概一亩地需要施肥1000斤左右。

也正是因为投入比较大，有机农业在许
多地方开展不起来。

有机农业要真正做大，在这个离主
要新鲜农产品消费市场比较远的地区，
搞深加工是出路。

锦江有机食品有限公司是万载县生
产有机姜产品的企业，锦江公司生产常规
姜、结晶姜等有机产品，几乎万载县全县
的有机姜都被他们收购。公司去年生产
1000 多吨姜，全部用于出口，创汇 200 万
到 300 万美元。

“有机农业要真正做大，在这个离主要新
鲜农产品消费市场比较远的地区，搞深加工
才是出路，但是考虑到农产品的特殊性，深加
工又受到局限，产品的选择就极为重要。”该
公司负责人说，“我们选择姜作为深加工产
品，因为姜可以鲜卖，可以长期保存一年之

久，也可以深加工，在欧洲市场广受欢迎。”
除了有选择地加工有机农产品，还要重

视打造有机农产品的品牌效益。而品牌、大
企业以及市场是紧密相连的。“如果能有一
个大的龙头企业入驻，才容易形成品牌影响
力，对有机农业的发展带动力会非常大，如
果能打出消费者信赖的知名有机品牌，在市
场上就不会受制于其他伪有机产品的影
响。”黄绍儒说。

对此，政府部门应该制定、完善和实施
有机农业的产业扶持政策，一方面帮助适合
有机农业发展的地区扩大种植规模，研究推
广有机农业生产种植技术；另一方面促成有
实力的大企业入驻引领带动当地有机农业
的发展。目前中国的有机农业正处于起步
阶段，特别需要政府部门、企业等多方力量
的支持和关注。

建设生态体系大工程

突破收益不高的难关

农产品深加工是出路

“以前这片田，200 元一亩都没人愿租，现
在 700 元一亩都租不到。”站在自家成熟了的玉
米地边，40 岁的宋宏彬颇为得意地告诉记者。
宋宏彬是黑龙江省安达市升平镇新建村人，租了
7000 亩 田 ， 6000 亩 种 玉 米 ， 1000 亩 套 种 万
寿菊。

还是这片田，为什么以前没人要，现在“奇
货可居”呢？

这得说说这里的气候条件：年均降雨量约
300 毫米，蒸发量却近 2000 毫米。由于“十年
十旱”，在黑龙江安达、林甸等地，土地盐碱化
严重，收成很差。记者到当地采访，沿途随处可
见泛着白光的盐碱滩，只长碱草，不长庄稼。

让盐碱地变成“香饽饽”的是节水灌溉技
术。据升平镇副镇长尹井新介绍，今年春播前
夕，全镇项目建设全部完工。宋宏彬抢得先
机，一口气流转了 7000 亩地。“别人玉米亩产

1200 斤左右，他用膜下滴灌，亩产 2300 斤，
太合算了！”

安达市水务局局长安玉彬告诉记者，自去年
10 月份开工建设，到目前为止，全市 10 万亩地
埋式膜下滴灌、266 处中心支轴式喷灌、240 套
绞盘式喷灌、32 套移动管道式喷灌全部安装完
毕并投入使用。

记者看到，在干旱少雨的大庆市林甸县，膜
下滴灌等节水灌溉技术推广也很快。今年林甸地
埋式膜下滴灌新安装投入使用了 8.4万亩。

“政府给铺了地下管网，拉了电线，需要浇
水时按一下开关就行，增产还省心，真的太好
了！”林甸县林甸镇东风村五屯孙明江说。孙明
江种了 50 亩地，全部是膜下滴灌。“铺网、拉
线、毛管都是政府出资，水也免费。今年春夏两
季，干得那么厉害，才浇了两次。”

最让孙明江折服的是，以前大水漫灌，几天
就干了。现在膜下滴灌，用水大约只要十分之
一，而且十天半月后，地里还是潮湿的。“以前
不敢上肥，一亩地只用 70 斤，怕不下雨，白白
糟蹋钱。现在俺每亩施肥 130 斤，玉米长疯了，
俺这薄地也成了吨粮田，真是神了！”

林甸县水务局局长邢占江给记者归纳了膜下
滴灌的好处：延长生长期 15 天；土壤含水提高
14%；产量翻倍，增收 150%；覆膜阻断蒸发，
节水 70%，防止土壞盐渍化；对点施肥，节肥
30%；膜下用药，避免挥发，省药环保；免趟免
铲，劳力强度减轻 70%；提高米质一到两个
等级。

可喜的是，在“大粮仓”黑龙江省，高效
节水灌溉技术正全面推广。黑龙江省水利厅副
厅长王铁告诉记者，截至目前，全省已有 77 个
县市开工建设，完成高效节水灌溉工程面积
166.3 万亩。

滴灌到碱滩

薄地变良田

本报记者 黄俊毅

乡 间 行

成都猕猴桃

种 植 面 积 超 20 万 亩

本版编辑 邵 红

本报讯 记者徐胥报道：11 月 21 日，由中
国农业电影电视中心暨 CCTV-7 农业节目主办
的 《2012·三农记忆》 ——中央电视台年度“三
农”新闻事件推介活动在北京国家农业科技展示
园区会议中心正式启动。

《三农记忆》 ——中央电视台年度“三农”
新闻事件推介活动，是 CCTV-7 农业节目于
2006 年推出的大型年度盘点活动，它以“百姓
视角看‘三农’、高端眼光解政策”的定位，梳
理每一年度中国“三农”发展的脉络和走向，
深度挖掘新闻事件背后的政策背景，温情展现
新闻大事中的人文关怀，是中宣部批准的全国
惟一年度“三农”新闻事件评选及推介的大型
电视活动。

中 央 电 视 台

年度“三农”新闻事件推介活动启动

江西万载县推广种植生态、健康、环保的有机百合，种植面积达 3000 多亩。入冬后，

农民开始下种，来年 7月就能收获药用、食用价值极高的百合。新华社记者 周 密摄

党的十八大报告提出，加快完善城乡发

展一体化体制机制，着力在城乡规划、基础

设施、公共服务等方面推进一体化。在这

里，报告把抓好规划一体化作为加快完善城

乡发展一体化体制机制的重要内容，具有重

要意义。

实现城乡发展一体化，改变城乡“二元”

结构，实现农业、农村现代化，是广大农民追

求幸福的迫切愿望。但是，大量事实表明，遵

从农民的迫切愿望推进城乡发展一体化，只

有在遵循规律的前提下，才能达到目的。这

其中很重要的一点就是做好城乡一体化规

划。长期以来，在我国一些地区由于缺乏统

一的城乡规划，造成了资源的浪费和小城镇

建设的无序，直接影响了城乡发展一体化的

进程，这充分表明城乡规划一体化先行的重

要性。

重视城乡规划一体化，必须首先认真做

好城乡一体化规划，这是许多地区推进城乡

发展一体化的成功经验。唐山市作为河北省

确定的全省统筹城乡发展试点市，坚持把城

乡规划一体化作为先导性工程来抓，着力构

建覆盖城乡的“全域唐山”规划体系。从

2007 年 11 月开始，历时一年时间，编制了

处于国内领先水平的 《唐山城乡发展一体化

战略规划 （2008-2020）》，明确了城乡一

体化发展战略、思路、目标和重点。同时，

又组织市规划部门和县 （市） 区，相继编制

了近郊区城市化发展规划、县城扩容建设规

划、中心镇扩大发展规划、中心村扩村建设

规划、基层村建设规划。到 2020 年，全市

将逐步构筑起“中心城市—中小城市—中心

镇—中心村—规划保留村”的城乡空间布

局。2010 年，唐山市首次在全域范围内实

现了“三规合一”，即县域镇村空间布局规

划、土地利用规划和产业布局规划三个规划

实现了衔接配套。科学的规划推进了唐山城

乡发展一体化进程；城乡公共资源的合理利

用，改善了民生，提升了农民幸福指数；城

乡产业的协调发展，支撑了唐山农民收入的

持续稳定增长；新型城镇化步伐的不断加

快，极大地改善了农村的人居环境、居住条

件和村容村貌。

我认为，搞好城乡发展一体化规划，最

重要的是做好“四个体现”。

一是要体现以人为本。作为城乡发展一

体化规划必须坚持以人为本。实现城乡发展

一体化，是为了让群众过上更美好更幸福的

生活，“人民对美好生活的向往”也应该是

城乡发展一体化规划的指导思想。规划编制

不能忽视群众的意见，群众既是城乡发展一

体化的建设者，也是城乡发展一体化成果的

享受者。

二是要体现创新。制定城乡发展一体

化规划，必须要有前瞻性，至少 20 年不落

后。还要善于吸收国内外成功的经验为我

所用。推进城乡发展一体化，在我国长三

角和珠三角地区有成功的做法，要吸收这

些 地 区 成 功 的 经 验 ， 同 时 坚 持 从 实 际 出

发，尊重城乡一体化发展的规律，站在全

面建成小康社会的高度去规划城乡发展一

体化，根据自己的区域资源和区位优势编

制城乡一体化规划。

三是要体现特色。我们国家幅员辽阔，

各地在城乡发展中，逐步形成了丰富多彩的

城镇特色。这些特色承载着历史形成的宝贵

文化遗产，也体现了人与自然的和谐与统

一。我们在城乡发展一体化的规划中，绝不

能用千篇一律的城市化模板去替代城乡发展

一体化的多元格局。从这个角度说，我们的

城乡发展一体化规划是对丰富和多元的风格

进行科学的整理和提升。否则，经过城乡发

展一体化后，看不到具有特色的城乡风情，

只剩下一样的高楼大厦。

四是要体现可持续性。现在的城乡发

展一体化规划是充分体现人与自然、人与

社会高度和谐的规划，是充分体现生态文

明的规划。要做好这样的规划，涉及方方

面面的工作，需要全方位的协同设计，才

能达到生态文明的要求。规划要充分体现

可持续发展，体现循环、绿色、生态、低

碳、节能，要给子孙后代留有足够的发展

空间。

（作者系中国科学院交叉科学中心唐山
科学发展研究院执行副院长、研究员）

抓 好 城 乡 规 划 一 体 化
刘学谦

三 农 时 评

本报讯 记 者 周 琳 报 道 ： 由 中 国 果 品 流
通 协 会 、 成 都 市 主 办 的 “2012 中 国·成 都 国
际猕猴桃节蒲江猕猴桃北京推介会”日前在
北京举行。

中国园艺学会理事长方智远介绍，近年来，成
都猕猴桃产业发展快速，优质猕猴桃种植面积已
达 23 万亩，猕猴桃产业标准化、规模化、品牌化水
平不断提高。2010 年 9 月，“蒲江猕猴桃”成功申
报国家地理标志保护产品。不久又成功取得了地
理标志证明商标，区域公用品牌价值达 8.85 亿
元。未来，成都市蒲江县将逐步建成 10 万亩猕猴
桃标准化生产基地，形成总产量 10 万吨，总产值
20亿元的产业规模。


